

LA VOZ DE CASTILLA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Año IV. - Número 229

Oficinas: Huerto del Rey, 10, bajo

Domingo 16 de Febrero de 1913

DIVAGACIONES

El pesimismo y la riqueza

En el A. B. C. de ayer leí que el señor Santos Oliver de una elogiada propaganda realizada por una casa comercial. Demuestra en ella que el progreso económico de nuestra nación ofrece singulares caracteres de rapidez. La prosperidad material de España aumenta notablemente, más deprisa en proporción que en otras muchas naciones europeas. Advirtiéndose un incremento halagador en la producción agrícola y en el desarrollo de la industria, del comercio y de los medios de transporte. Vamos, pues, avanzando. Sin embargo, nota el excelente periodista, este fenómeno coincide entre nosotros con una triste exacerbación del pesimismo. ¿A qué obedece esta conjunción de hechos, en apariencia contradictorios?

A mi juicio la respuesta es fácil. En primer lugar hemos de convenir en la exactitud de ambos hechos. España mejora en sus manifestaciones económicas por manera consoladora. Pudiera hablar también de progreso moral, pero no es éste el momento oportuno. No hay extranjero que se asome a la vida española que deje de advertir nuestro renacer. Y a todos les sorprende el agrio descontento de las clases directoras políticas, escritores, prensa y la desconfianza que sienten acerca del porvenir nacional. Puede decirse que entre cuanto seriamente se escribe sobre España, lo extranjero se distingue por la satisfacción con que se contempla nuestro despertar. Lo español, por la escasa o ninguna fe que tiene en los grandes destinos de la patria.

Un grande pesimismo se explaya por libros y periódicos. No hace muchos años se daba el caso contrario. Nos lanzábamos en alas de la fantasía, y desconocíamos la realidad. Fue preciso un golpe ruidoso para lograr el escarmento. El dolor nos aleccionó cómo no había conseguido hacerla la prosperidad. Y por exceso natural y explicable, fuimos más allá de lo que la realidad exigía y desconfiamos, exageradamente, de las fuerzas vitales de la nación. Hubo quien sospechó la carencia de impulsos. Hubo quien nos negaron aptitud para incorporarnos al movimiento científico de Europa. No ya la falta de cultura, sino la posibilidad de tenerla. Tan hipotéticos como antes en la vanagloria, lo hemos sido y lo somos aún en la desestimación de cuantas buenas cualidades poseemos.

No hay que abominar, con todo, de ese pesimismo. Supo contenerse en límites racionales, y en vez de llevarnos al rivanos condujo a la acción. Supo ver lo mucho que faltaba por demoler, y por construir más tarde, y puso manos a la obra. A él le debemos esta florida aurora de

renacimiento que apunta, llena de esperanza y de luz. Y a él le debemos sobre todo, este insaciable espíritu que nos anima. Antaño, con lo que se ha hecho ya hubieran creído nuestros padres, y abuelos poder descansar alborozados. Hoy la alegría de haber edificado algo, no apaga la inquietud de lo que resta por hacer. Y la labor continúa...

Alvaro Miranda

Madrid 14 Febrero 1913

Una adhesión

Sr. Director de LA VOZ DE CASTILLA. May señor mío: En el número correspondiente al 2 del corriente leí en el periódico de su acertada dirección un suelto que dedica a la juventud conservadora que trata de formarse en esta; yo no tenía ninguna noticia de este asunto, y al leerlo me produjo el entusiasmo que usted podrá comprender, si se toma la molestia de repasar estas líneas que he escrito al volar de mi pluma.

Contendrán muchos errores; si después de subsanarlas las encuentra usted dignas de insertarlas en su estimable periódico, hágalos que le quedará muy agradecido su afmo. s. s. q. b. s. m., como consue

Un joven conservador.

Hora es de que los jóvenes de ideas sanas, los honrados, los que aman la libertad, la libertad para todos, que es la única verdadera y la que merece este nombre, los que saben rezar a un Dios, amar a una Patria y respetar a un Rey, hora es de que se agrupen y se apresten para la lucha.

Burgos, la cuna de Castilla, de aquella Castilla noble de los tiempos pretéritos, debe dar hoy una prueba de su hidalguía recogiendo lo escogido de su juventud y ofreciéndosela a ese insigne patriota que se llama D. Antonio Maura.

Acaso seamos muy pocos, pero ¿qué importa? Si nuestros corazones están llenos de entusiasmos, y nuestros pechos alentados por el ideal de poder ver muy pronto la regeneración de nuestra Patria, hemos de triunfar como triunfa el trabajo, como triunfa la virtud y como triunfa la honradez.

La juventud de hoy es la sociedad del mañana; vayamos formando nuestros espíritus a la sombra de un partido político, que es la única esperanza de salvación de nuestra España, para que cuando lleguemos a ser esa sociedad sepamos conservar estas ideas y sepamos defenderlas con todas las energías de nuestras almas.

Todavía perdura en Burgos la nobleza característica de la raza, aún hay corazones que laten con fuerza y que, aunque jóvenes, conocen sensatamente y distinguen la verdad de la mentira y la farsa

de la sinceridad, y estos corazones se congregan hoy alrededor del Sr. Maura para decirle: somos castellanos y somos jóvenes; queremos ingresar en tus filas, queremos aprender la política, queremos prestarte nuestra insignificante ayuda, tenemos fuego en el alma y nobleza en el espíritu; dispón de nosotros.

Un joven conservador.

Desde Madrid

Se habló de crisis y se continúa hablando. Esto origina muchas discusiones en los círculos políticos entre ministeriales y conservadores.

Los primeros dicen que no hay motivos para esa crisis, que califican de fantástica. En cambio los conservadores, no sólo la afirman, sino que pretenden demostrarla.

Dicen estos: La crisis tiene que surgir, a menos que el decreto del protectorado que vamos a ejercer en África, no sea modificado. No puede ni debe pasar el ministro de la Guerra por la preponderancia que en dicho decreto se da al elemento civil sobre el militar que allí va a destinarse. Esta, es precisamente, la causa de la crisis.

A propósito de la cacería en el Pardo, añaden también los conservadores, que durante ella el rey y el jefe del gobierno hablaron detenidamente de esas diferencias.

Pero, ignoran si habrán sido solventadas. Todo estriba en que si el residente general ha de depender del ministerio de la Guerra ó del de Estado.

El señor Navarro reverte entiende que de este último, pues considera tan elevado puesto con un cargo diplomático.

El general Luque defiende que la residencia general debe entenderse directamente con el ministerio de la guerra, al igual que las comandancias militares de Ceuta y Melilla.

No creemos que esta distinta apreciación entre los dos referidos ministros lleve a causar una crisis.

Todo se arreglará y empeños grandes tiene en conseguirlo el conde de Romanones.

Por de pronto, se le observa al conde más satisfecho que ayer.

Es la primera dificultad que se le presenta con los ministros.

Del decreto del protectorado nada en concreto se sabe aun.

Todas las versiones que circularon no fueron más que suposiciones. Algunos periódicos continúan pidiendo se dé a conocer su alcance, antes de que sea firmado por el rey.

Hasta ahora no lo han conseguido. Hablando el conde del decreto de referencia hizo las siguientes manifestaciones:

Ha imperado en su redacción una cosa indispensable. El supremo interés de la Patria.

Claro es que no será a gusto de todos, pero el gobierno cree cumplir con su deber respetando aquellos compromisos que España ha adquirido con Francia.

Es lo menos que hemos podido hacer para llevar a la práctica la misión que se nos encomendó en Marruecos.

De las próximas elecciones provinciales, algunas novedades hay, aunque son pocas. El encasillado de Madrid está a punto de ultimarse, por lo que a liberales y conservadores se refiere.

Falta aun conocer la actitud de los republicanos, a los cuales el gobierno está dispuesto a concederles algunos puestos. De provincias, en algunas surgieron desavenencias entre los mismos liberales amigos de Romanones y García Prieto que se hallan dispuestos a ir a las urnas.

Esto ha contrariado sobre manera al señor Alba y se dispone a cortar el espectáculo que darían luchando liberales frente a liberales.

Respecto a los conservadores, se sabe que no conformándose con los candidatos que en el encasillado oficial de más de una provincia a ellos se les asigna irán a la lucha.

Ya se lo han participado al ministro de la Gobernación de las provincias de referencia. Así y todo, continúa teniendo un sin fin de apasionados el artículo 29.

Cierto que muchos le combaten poniéndolo por los suelos, considerándolo como una burla del sufragio, pero, en cambio, mucho les complace que las circunstancias no les obligue a prescindir de él.

Es un hecho, comprobado ya, la construcción de una segunda escuadra. Se aspira a gastar en ella una mitad más de lo que nos cuesta la que estamos construyendo; esto es, trescientos millones de pesetas.

Dicha cantidad será invertida toda ella en acorazados. Precisamente, una de las causas por las que han de abrirse las cortes es esa de la segunda escuadra.

Para los que no creen en que el conde reanude las tareas parlamentarias es el mejor argumento que puede oponerse a su ingreduidad.

Las cortes, funcionarán porque, antes de mediar el presente año, ha de estar discutido en ellas este proyecto de segunda escuadra.

Los republicanos, se oponen resueltamente a este gasto. Han anunciado que lo combatirán rudamente.

Emprenderán una enérgica campaña por provincias. Y crearán cuantas dificultades puedan en el parlamento para que no prospere. Así se expresaron algunos esta tarde.

"Sueño de gesta"

LLamamos la atención de nuestros lectores hacia la hermosa poesía así titulada con que honramos hoy nuestras columnas, premiada con rosa de oro y diploma en los Juegos florales celebrados en Diciembre último por el Casino de Mayagüez (Puerto Rico) y de la que es inspirado autor el poeta manatiño E. Zorrilla, ferviente hispanófilo, que ha cursado sus estudios en las aulas de Santander y Valladolid y siente hacia España el fervor de un buen patriota. Gallarda prueba de él es la poesía que transcribimos, por cuyo tributo a E. Zorrilla un brillante homenaje de admiración.

A D. José Villamor, amigo del poeta y nuestro, y por amable mediación del cual nos es dado publicar "Sueño de gesta", expresámosle con encarecimiento nuestra más viva gratitud.

ACCIÓN EFICAZ DE LA CARIDAD

Las juntas parroquiales

Conviene insistir, con nuevas vehemencias, acerca de un tema iniciado en estas mismas columnas hace dos semanas.

El asunto merece la mayor atención y los entusiasmos más sinceros y fuertes. Se trata, para bien de los pobres, que la acción parroquial, adquiera espléndido desarrollo, que hasta los humildes, hasta los abrumados por las violencias de la vida, lleguen los consuelos de la caridad, no en fechas determinadas, por muy solemnes que sean, sino en todo momento, cuando las circunstancias así lo exigen.

Es preciso encauzar la caridad, darle formas eficaces, orientarla hacia fines prácticos, provechosos para los pobres, y esto no puede lograrse más que centralizando en la parroquia, todas las energías y todas las voluntades. Así, de esta manera, bajo la paternal autoridad del párroco, conocedor de las miserias y las desgracias que afligen a sus feligreses, se atenderá, en la hora paucisa, al alivio de todos los infortunios.

Cierto es, evidente, que en Burgos, como en tantas otras ciudades, existe gran número de asociaciones, cuyo objeto principal, y a veces único, es el de socorrer a los menesterosos, funcionando también

Sueño de Gesta

Extranjeros: abrid plaza; que aquí, el trovador, riqueza a cantar, en noble empeño, Tierra, Sangre, Nombre y Raza. No es mi símbolo el cordero, ni mi divisa es la danza, ni mi emblema es la privanza, ni es la humildad mi séñero. Pues las torpes alaridos de extraña provocación, soy cachorro de león y respondo con rugidos! Por expelsa maravilla de que muy ufano estoy, debo cuanto valgo y soy un hidalgo de Castilla, que, usando diversos nombres, corrió de la gloria en pos, nunca soberbio ante Dios, siempre altivo ante los hombres! Llamé en Toledo, el Santo; El Campeador, en Uclés; en Ojumba, Hernán Cortes; y Cervantes, en Lepanto; Era noble en su ambición, y en su apostura, altanero; tuvo el carácter de acero y de cera el corazón. Hasta él mi prosapia exalto, que él supo, en empresas grandes, al poner la pica en Flandes, el honor poner en alto.

Pensando, tal vez, en mí, como su gloria futura; domó del mar la bravura; y tuvo, al vivir aquí, en el labio una canción, un libro en la mano diestra, una espada en la siniestra, y en el alma una canción: para enseñarme a cantar, para enseñarme a leer, para enseñarme a vencer, para enseñarme a rezar! De mi tierra en santo ejido cavó el hidalgo su fosa, bajo la sombra olorosa de un rosal en florido; y allí duerme bajo el fuego del rojo sol tropical. Y ahora florece el rosal, de mis lágrimas al riego! Extranjeros: abrid plaza; que, si el hidalgo, murió, por legado me dejó, Tierra, Sangre, Nombre y Raza.

Es mi tierra mi ufania, y, pues he nacido en ella, no la quiero por ser bella, que la quiero por ser mía. Pobre o rico, con ardor la quiero para mí mismo: que, en amor, el egoísmo es noble escuela de amor! Por ella mi afecto crece con los años y las penas, como apóstol que en cadenas

de martirio, se engrandece! Yo tengo en mi corazón para adorarle un altar, y, al ritmo de mi cantar, en indisoluble unión vivirán su amor y el mío, como la fé y el creyente, como el rumor y la fuente, como la margen y el río! Por ella, en el pecho fijos, guardo dos nobles empeños; librería de extraños dueños, y entera darla a mis hijos! Sé leer y sé cantar, sé rezar y sé vencer, y alguien se apropia el deber de dar amparo a mi hogar. Mi innata altivez rechaza frenos de extraña tutela para conservar la hijuela que hubo por blason de raza. Por honrar a quien me honró, puse en mi escudo este mote: Antes que Sancho, Quijote; Después de mi padre, ¡YO! Como, pues, later en mí, de estirpe y raza los fueros, han de regir forasteros la tierra en que yo nací? En silencio y con cautela, nadie, sin llamarme, acuda, so color de darme ayuda para acrecentar mi hijuela. Nadie me ofrezca tesoros, si he de traicionar mi fuero, que, hidalgo en juegos, prefiero

las espadas a los oros. Más que las galas ajenas, al que es noble y bien nacido le abriga el manto raído del filósofo de Atenas. La pobreza, si es honrada, tiene por timbre y por prez rechazar con altivez la limosna que degrada. La espada, de igual a igual, de otra espada acepta el reto, y siempre opondrá su veto cuando la reta el puñal. Nunca trocá ningún hombre sus glorias por las demás, ¡ni yo cambiaré jamás, mi nombre por otro nombre! Jamás en los mismos chorros van oro y honra en fusión, ni es posible la aleación de aguilucho y cachorro! Si olvidando respetar preceptos de santas Leyes, sicarios de extrañas greyes dictan leyes a mi hogar, ¿gen nombre de qué heroísmo podrán hermanarse un día, la borricana hidalguía y el torpe mercantilismo? Mi altivez, hidalga, niega tratamiento fraternal a quien esalta el umbral de mi casa solariega! Aunque arrajaran en mí los fueros de mis mayores,

figen extragos señores, la tierra en que yo nací... Como toda servidumbre, tal servidumbre me humilla y hace arder en mi mejilla de la dignidad la lumbré. ¡Quien, parodiando al Destino, fuerza a mi derecho opondé y en mi senda se interponé para cerrarme el camino, sepa que el poder mundano pasa de verano a invierno, porque es signo de lo Eterno la mudanza de lo humano! Pues— honrando a quien me honró— puse en mi escudo aquel mote: «Antes que Sancho, Quijote; Después de mi padre, ¡YO!» Con bandera o sin bandera, tranquilo no he de yantar mientras no logre arrojar los intrusos, mar afuera, En la senda de este afán la fuerza el paso me cierra, mas, si pierdo Sangre y Tierra, Raza y Nombre quedarán. Y soñé que consagrada a un Sol de sangre y espuma, con noble arraque, a mi pluma quitó su sitio, mi espada; y que, en orgullosa traza, y tras afanes prolijos, ipude legar a mis hijos, Tierra, Sangre, Nombre y Raza!

E. Zorrilla.

otras dedicadas á moralizar las costumbres, á sujetar las pasiones, atrayendo al camino de la virtud y del amor á Cristo, á los, en mal hora, separados de él.

Pero estas asociaciones, al moverse siguiendo órbitas distintas, aunque sin descuidarse de girar, como satélites, alrededor de un planeta, no tienen entre sí los contactos necesarios para marchar de común acuerdo evitando el que la limosna sea repetidamente, y por diversas partes, entregada á una misma familia, mientras otras no perciben socorros de ninguna clase. Y no hay que achacar esta ineficacia de la limosna á falta de interés ni á desmayos del loabilísimo deseo de acertar que anima á esas asociaciones, no. Es que las condiciones de su funcionamiento, la forma en que, dentro de sus respectivos reglamentos, se desenvuelven, les impide conocer íntimamente, al detalle, la importancia y la medida de las desgracias que pesan sobre los hogares de los pobres; es que, obligadas á abarcar grandes espacios, no pueden tener la atención fija en la marcha que sigue cada pobre en su vida, las penalidades que sufre, ni las es dable establecer las diferencias que existen en la escala de la pobreza para calcular, en cada caso, la cuantía del socorro.

La caridad, en todas sus manifestaciones, tanto materiales como espirituales, necesita partir de la parroquia, irradiar de ella. Para esta labor ha de contar el párroco con el auxilio, con el apoyo, con la cooperación decidida, y entusiasta de los feligreses. Si se le deja aislado, como por desgracia ocurre; si los bolsillos se vacían en otras partes; si las limosnas, solicitadas con típo y sutiles artes, se dirigen á otros sitios; si al párroco se le abandona; si se huye de la parroquia, por que no rodea de fastuosidad y lujo sus cultos; si todo eso se hace, no avanzaremos un solo paso en la sana orientación de la caridad verdadera.

No; al párroco hay que acompañarle, hay que ayudarle, y para que este apoyo tenga realidad es preciso que se formen, que se constituyan esas juntas parroquiales, de las que ya hemos hablado en anterior número. En ellas deben concentrarse todas las energías, á ellas deben dirigirse las limosnas para que la caridad no se pierda por multitud de senderos, y sea fructífera la obra de las buenas almas.

Esas juntas socorrerían, atenderían á los pobres de sus respectivas feligresías, atrayendo hacia ellas todas las voluntades dispersas, descongestionando así ciertos centros, á cuya sombra languidecen y arrastran una triste vida las parroquias. Nosotros creemos que no hay que perder tiempo, que todos cuantos simpatizan con la idea están en la obligación de favorecer el que se realice lo antes posible.

El Sr. Vicario Capitular, tiene ahora un feliz momento para dejar huella indeleble, en la diócesis de Burgos, de su inteligencia y de su bondad. Esperamos que acija, con simpatía y benevolencia, esta idea. Su opinión, respetabilísima, así como la de los señores párrocos, vivamente deseamos conocer.

Toros y Toreros

DOMINGUÍN

17 Octubre 1900! 19 Febrero 1913!

Dos fechas bien terribles para esa desgraciada familia, que ha perdido en ambas su más querido apoyo, el único sostén de su vejez.

Andrés del Campo, que no tenía sobre sí más que el cariño de los suyos, sufrió lo indecible al contemplar el destrozado cuerpo de su hermano, hecho trizas tontamente por «Desertor», toro de Miura, que si no valió nada hizo en cambio célebre por haber convertido en penas las esperanzas y alegrías de una familia.

Y aquel sufrimiento de Andrés fué como acicate que le impulsara á seguir el mismo oficio, la misma profesión de su desdichado hermano, sin parar atención en el peligro, deseoso solamente de proporcionar á su familia el bienestar posible, las mayores comodidades.

Aquel muchacho sencillo y animoso, que en Septiembre último nos hablaba con todo entusiasmo de su arriesgada profesión y de su afán por hallarse pronto en situación de tomar la alternativa, ya no existe.

«Escribano» ahora, como antes «Desertor» se ha encargado de cortar en flor aquellas ilusiones, aquellas esperanzas, sumiendo en la aflicción más amarga á esos padres que han visto á sus hijos más queridos hundidos en el polvo, por el fiero empuje de terribles bratos.

En esta población donde ambos hermanos contaban con entrañables amigos, y con el cariño de la afición entera, la muer-

te del pobre Andrés del Campo ha sido sentidísima, como lo fué en su día la del infortunado Domingo.

¡Descansen en paz el pundonoroso muchacho, y conceda Dios á los desdichados padres la resignación necesaria ¡ante desgracia tan grande!

RIP RAP

Estafeta.

R. M. Burgos.—No sé absolutamente nada de lo que haber pueda sobre ese asunto.

J. S.—Burgos.—Hombre; ya puede V. estar convencido de que no consiste en nosotros. Somos por lo visto, poca cosa, para que se nos pueda tomar en serio.

Africano.—Castrillo.—Varias veces lo he dicho; lo repite una vez más. Mi opinión sobre cual de los tres es mejor torero, eso no lo dire nunca.

L. Z.—Burgos.—Si señor. El 7 de Octubre de 1900, en las Arenas de Barcelona, y alternando con José García (Algabeño) recibió la herida de muerte Domingo del Campo. El toro causante de la catástrofe era de Miura, y se llamaba «Desertor», negro, meano, de cuerna delantera y «pretada», y numerado en el costillar con el 133. Fué lidiado en primer lugar. ¿Desea V. algo más?

Noticias

Leemos:

El valiente diestro almeriense Pasoret tiene para el presente año contratadas las siguientes corridas.

En abril: el 6, en Málaga; el 13, en Palencia; el 27, en Bilbao; el 1 de mayo, en Calatayud; el 11, en Palencia; el 22 en Burgos; el 24 de junio, en Soris; el 25 de julio, en Badajoz; dos corridas en Zaragoza, sin fecha aún señalada, y está en tratos con las Empresas de Sevilla, Barcelona, San Sebastián y Santander.

—Machaquito y Punteret, han sido contratados para que el día 11 de Mayo próximo, maten seis toros del Conde de Santa Coloma, en la plaza de Nimes.

—El novillero Pedro Carranza (Algabeño II) ha firmado contrato para torear en Sevilla los días 18 y 25 de Mayo.

También ha sido ajustado últimamente para el 13 de Abril, uno de los días de Mayo y el 5 de Octubre en Burdeos.

—Ha entrado á formar parte de la cuadrilla de Rodolfo Gaona, el valiente banderillero y excelente peón de brega Ramón Arango (Aranguito).

Caminos vecinales

En la mañana de ayer tuvo lugar en la Jefatura de Obras públicas de esta provincia, la subasta de los siguientes caminos vecinales:

De Riocerezo á Gamonal, cuyo presupuesto era de 56.409,62 pesetas; hubo dos postores y se adjudicaron las obras á don Felipe del Monte, que hizo una baja de 10 pesetas.

De Soncillo á la Ermita de Currales, tenía de presupuesto 25.586,36 pesetas; presentaron dos proposiciones y se le adjudicó á D. Luis Dobarco, que hizo la baja de 6,36 pesetas.

De Cuzcurrita de Juarros á la carretera de Burgos á Logroño, con un presupuesto de 24.522,48 pesetas; fué el más disputado pues se presentaron cuatro proposiciones, adjudicándose á D. Felipe del Monte, como mejor postor; el cual hizo una baja de 152,47 pesetas y

De Valluércanes á Altable, este camino se adjudicó al único postor D. Pascual Sevilla, por su importe de 41.726,60 pesetas, no habiendo hecho ninguna baja.

Han llegado á nuestra redacción los cuadernos 33 y 34 del Portafolio Fotográfico de España—dedicados á León y á Orense respectivamente—obra que con sorprendente éxito publica la casa editorial de Alberto Martín, de Barcelona.

Figuran en ambos un detallado mapa á siete tintas, una completa descripción de la provincia y su capital, nomenclador de los pueblos con su número de habitantes é indicación de estación férrea, y 16 hermosas vistas, entre las que descuellan la Catedral, restos de las antiguas murallas, monumento á Guzmán el Bueno, calle de Fernando Merino, Colegiata de San Isidoro, en el primero, y el paseo de la Alameda, fachada de la Catedral, Diputación provincial, pórtico de la Glorias el Seminario, en el segundo.

El precio de cada cuaderno, con cubierta impresa á cuatro tintas, es de 50 céntimos.

Los pedidos de esta obra pueden hacerse en las librerías, centros de suscripciones y al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona.

DOCTOR MERINO

Médico-Director de la «Gota de Leche»

CONSULTA DE DOCE A DOS

Portales de Antón, número 16, 2.º

para los pobres consulta gratis de nueve á once, los lunes, miércoles y viernes en la «Gota de Leche», (calle de San Juan).

CUENTISTAS

Buscando oficio

¡Ay, qué Dios! ¡Este es Mamerto! ¿Ande vas, Mamerto? ¿Cuándo has venido, Mamerto?

—Pus ayer himos llegado de Fuentedotos.

—¡Ay, qué majo! Bien, hombre, bien. ¿Y qué te traes tú por Madrid?

—Pus haber qué hago con este modrego.

—¿Este es tu pequeño?

—Este es el pequeño, que no le gusta ningún oficio y lo traigo á Madrid á ver qué moño de oficio quíe aprender.

—Y cómo te llamas tú, pequeño?

El muchacho.—Celi, pa servir á usted.

—¡Bien, hombre, bien. ¿Y qué es lo que quíes tú ser?

—Responde, laminero, y no comas más cacagüetes, que no haces más que eso.

El muchacho.—¿Yo? ¡Uéspede!

El padre.—No, no va descaminao, porque como allí en el pueblo tenemos huéspedes á cada momento y el chico ve que le damos bien de comer y de beber y no hacemos más que agasjarnos, él calcula que ese debe ser un buen oficio.

Si, señor, yo quíe ser huésped.

—Amos, amos, no nos afeites más y échate á mirar á derecha y á izquierda; el oficio que te guste, ese tendrás.

—Míá qué zapatería más maja. ¿No te gustaría ser zapatero.

—No señor.

—Míá qué cerrajería más aligante; míá que un cerrajero en Madrid ande hay tanto ladrones, gana muchos dineros, que aquí hacen falta muchas llaves.

—No quíe hacer llaves.

—Amos á andar un poquito más pa que veas la sastrería de Isern; ya verás qué grande y qué hermosa. ¿Quiés que te pongamos á aprender de sastrer?

—¡Pa cortarme con las tijeras! No, señor, no.

—Amos á enseñarle un café. Quiés ser mozo de café?

—Lo que quíe yo es tomalo sin pagalo.

—¿Gandumbas más que gandumbas!

—Eso es lo que á tí te gusta: ¡ya te daré yo pa café!

—No te enfades Mamerto; deja al chico que escoja á su gusto. Amos, ven aquí, esa es una cestería, y aprender hacer cestas no es denguna cosa que te canse.

—¿Que no? Pues si hago una tendré que hacer ciento, mi padre lo ice, que el que hace un cesto hace ciento, ¿no es verdad, padre?

Te digo que este chico me va quitar la vida con sus tozuderías. Míá, ahí tés una confitería; tú eres tan lambroto, estarás á gusto.

—Y me hacén mal y mi muero de un dolor de tripas.

—Pues qué moño quíes er?

El chico, señalando á los coches que pasan: —¿Ve usted ese coche tan majo? ¿Ve usted el coche de Correos? ¿Ve usted ese cochecito que ice «Se alquila»? ¡Pues eso!

—¡Vamos, hombre, ya lo himos averiguao! ¡Lo que tú quíes ser es cochero!

—¿Y cuales son los cocheros?

—¡Pues los que van en los pescantes.

—Bueno; pues yo quíe ser de los que van dentro.

Eusebio Blasco.

DE ELECCIONES

Ya es un hecho que el segundo domingo de Marzo tendrán lugar las elecciones que por precepto de la ley corresponden para renovar las Diputaciones provinciales, pero todavía no lo es la candidatura que los partidos políticos de aquí tengan proyectada para cada distrito.

La armonía, de que hablábamos en nuestro número anterior, sigue, pero acentuándose por momentos. Ya se van congregando en Burgos todos los jefes del partido liberal en la provincia: el primero en llegar fué D. Dionisio que, como pariente del Conde de Romanones y amantado, sin duda, en sus principios, piensa que en adelantarse está el triunfo, así juzgan unos; otros, por el contrario, opinan que el venir tan pronto D. Dionisio es porque aquí, en época de elecciones, le tratan bien y se encuentra muy á gusto entre sus admiradores y obsequiadores.

Después de aquél, ha llegado el Sr. Marcorra quien, como identificado, según dicen con el Sr. Martínez del Campo, yendrá á defender que al del Campo no le coman el campo político los Dionisios y los Arteches.

Por último, llegó éste, el jefe-bis; porque ya sabrán Vds. que el Sr. Arteché actúa de jefe de los liberales en Bilbao y también hace sus pinitos para el cargo en nuestra provincia.

Como ven nuestros lectores, hay tres directores de la política liberal en Burgos, amen del otro jefe que anda por ahí, del Sr. Gallo; y, por si fueran pocos, cuéntase que se busca otro y hasta se dice que algunos elementos liberales han ofrecido la jefatura del partido á un antiguo con-

servador, ex-diputado á Cortes y abogado en Burgos.

¡No podrá decirse que en el partido liberal no hay cabezas!

Con todos estos elementos tiene que haberse el sucesor de D. Ricardo; así que, con ellos y con el trust de los orondos, que no le deja ni á sol ni á sombra, tiene ya bastante para su estreno en este Gobierno.

Hasta ahora no ha podido juntarles sin que haya habido cisco y sin que las voces llegaran hasta la estufa de calefacción que se está instalando en la planta baja del edificio.

Todo esto que discuten y toda la manobra que se traen los liberales, como puede suponerse, nace de si han de ser estos ó los otros los candidatos que han de ser propuestos para representar los distritos.

La verdad, que aquí en este país todo está reñido con la lógica. Lo lógico en un partido que se llama liberal y que presume de democrático sería lo contrario de lo que los liberales están haciendo, esto es, aguardar á que los distritos fuesen quienes propusieran sus candidatos, ó consultar con aquellos la propuesta, pues no señor. Estos demócratas que disfrutamos pretenden lo contrario, ó sea, dar á los distritos el trágala llevándoles á lo mejor cualquier paseante que no sabe donde caen aquellos, ni si están al Sur ó al Norte de la provincia.

Ante este sistema liberal, es llegado el momento de que los pueblos despierten y el cuerpo electoral dé señales de vida imponiéndose y diciendo: «basta de farsas», nuestros representantes han de ser estos; pues de otro modo, al consentir lo que viene proyectándose, darán lugar los distritos á que se dude de si se componen de hombres.

Sigue, como decimos, todo en pié: aún no hay candidatos definitivos. Suenan nombres en todos los partidos políticos y se habla de otros nombres que como apenas tienen sonido no los mentamos; políticos improvisados que hasta ahora no se sabía si eran liberales ó conservadores y que es de presumir anden solo en busca de la chupandina del artículo 29.

En los momentos en que escribimos estas líneas, las impresiones por distritos son las siguientes:

Castrojeriz

Este distrito viene á ser el más movido: todos se creen con derecho á representarle, sin duda desde que vieron que un Zancada le representó.

Como liberales, aspiran los Sres. Dorao y Gómez los que, con ó sin la venia del Gobierno, están decididos á luchar y los cuales no hay que desconocer que cuentan con elementos. Esto no obstante, con ellos contaba el Sr. Gómez la última vez y se quedó de barbecho.

Del campo conservador se lanzan á la contienda los Sres. Rilova, Cuesta y Yagüe; los tres con fuerza en el distrito: el Sr. Rilova por la brillante campaña que ha hecho desde su puesto de diputado en favor de la clase labradora; el Sr. Cuesta por lo que ha servido á sus amigos y el Sr. Yagüe por las antiguas y arraigadas amistades con que cuenta en aquél.

Además de estos nombres se dice de algunos otros de quienes es de suponer que en cuanto haya que entrar á por uvas, esto es; á la lucha, dirán paso; ó les hará pasar el distrito.

Miranda-Villarcayo

Tiene un carácter especial este distrito por su estructura electoral.

En ella, Miranda es feudataria de Villarcayo; y como este es esencialmente conservador; de aquí que, aún cuando el Sr. Macorra y sus amigos aspiren á predominar en los puestos tendrán que contentarse con la minoría; y por eso, hasta ahora, no se habla más que de los conservadores Sres. Val, Villarán y otro, que aún no está definitivamente determinado, y del liberal Sr. Cuadro.

Briviesca-Belorado

Por este distrito aspiran á luchar, como liberales, los Sres. Hernagz y Almuzara, aún cuando no se sabe aún si con ó sin la bendición apostólica de D. Dionisio.

Como conservadores, no se ha determinado todavía quienes lucharán; pues el Sr. Ballesteros, cuyo triunfo sería seguro, alegra tener derecho al descanso y no le falta razón.

Los otros dos nombres, los Sres. Echevarría y Sagredo, como nacidos y residentes en el Distrito, cuentan con buenos amigos que facilitarán su triunfo.

Así están hoy las cosas: la semana que viene seguirán lo mismo, á nuestro juicio, y así continuarán hasta el domingo antes de la elección en que el San 29 hará el milagro de que salgan dos liberales y dos conservadores por cada distrito y.... tutti contenti.

INSISTIENDO

Al Señor Alcalde

Nuevamente hemos leído que, por falta de peso, se han decomisado cantidades de pescado.

¿Hasta cuando vá á durar el abuso, y cuando será llegada la ocasión de que se adopten, por quien corresponda, medidas eficaces que eviten tal explotación?

Lo que debiera hacerse es señalar con un número todos los establecimientos, que sería obligación colocasen en sitio bien visible y publicar los números de quienes faltasen á lo ordenado. Este procedimiento daría más eficaces resultados que el de publicar los nombres, pues estos, aparte de ser á veces poco conocidos, no son con los que vulgarmente les distinguen los consumidores.

Un vecino.

La Filarmónica

Esta tarde celebra esta sociedad su XV concierto, en el que el cuarteto Rosé, de mundial renombre, y ya conocido de nuestro público, interpretará un programa escogidísimo.

En el número próximo reseñaremos esta fiesta musical que, como todas las organizadas por la Filarmónica de Burgos, revestirá indudable importancia.

Bolsa política

En la semana, la nota ha sido el entusiasmo de Romanones con el discurso de Melquiades Alvarez.

Este Conde es notable; á fuerza de jalear á los republicanos se va á olvidar de que es Grande de España.

Del ministerio nada se sabe; se supone que los ministros siguen preparando esa grande obra de la declaración ministerial y que se pasarán así hasta Mayo en que se abrirán unos días las Cortes para anunciar proyectos y, con el anuncio, cumplidos; cerrojazo y á pasar el verano.

Esto es lo que parece más probable, pues aun cuando se ha dicho estos días que había divergencias entre los ministros y que habría crisis, eso será una bromita entre los actuales gobernantes no caben divergencias, todos son unos.

Por aquí, ahora tenemos de viaje en Madrid al presidente de la Diputación señor Merino que sigue á duo con el Vicepresidente de la Comisión Sr. Dorao: cuando no está el uno está el otro en la Corte.

En el Municipio: la cuestión de la casa Miranda en la que el Sr. Morena, que da la coincidencia de ser de la cuerda del señor Barbero, se opuso á que se apelara de la sentencia que favorece á éste. En este asunto va sucediendo lo que nosotros auguramos cuando el tan debatido tema de si Barbero debiera ó no ser concejal; á la otra vez que se trate de tomar acuerdo serán minoría los defensores de la Casa de Miranda.

Por el gobierno, ruido y nada más que ruido; pues los liberales no se entienden para la presentación de candidatos en las próximas elecciones.

El caso no es nuevo: los liberales suelen ser ruidosos para todo y los de aquí en eso dan punto y raya; sobre todo algunos que á vocar no hay quien les gane.

El Sr. Gobernador no necesita de nuestros consejos, mas, por lo que valga, le daremos uno: cuando rifan en su despacho déjeles, que en saliendo de allí, ya se sabe, refrescan juntos.

Y con esto hasta la próxima, en que les daremos á nuestros lectores cuenta de si se presenta ó no candidato el Chato el maletero, ¡que vayan ustedes á saber!

Aviso importante

Rogamos á nuestros suscriptores de fuera de la capital, que aún se hallan en descubierto con esta Administración, tengan la bondad de pasar á liquidar por nuestras oficinas ó bien hacer envío de sus descubierto, por giro mútuo, postal ó en sellos de correos de 15 céntimos, antes de finalizar el corriente mes.

Pasado dicho plazo, esta Administración girará sin otro aviso incluyendo gastos de giro.

E. MORANCHEL, Cirujano dentista.--Espolón, 2 y 4

Marcellano Santa María

En la Academia de S. Fernando

Hoy á las tres de la tarde celebra junta pública y solemne la Real Academia de San Fernando para dar posesión de plaza de número al ilustre pintor burgalés don Marcellano Santa María, académico electo.

El contestará en nombre de la Corporación el académico de número D. Narciso Sentenach.

Muy sinceramente y con el mayor entusiasmo felicitamos á nuestro laureado paisano, agradeciendo la atenta invitación que para asistir á dicho solemne acto hemos recibido.

PARISIANA

El enemigo de las mujeres, obra derivada por Federico Reparaz de la de los autores franceses Hennequin y Valabregue que se titula Place aux femmes, es una diatriba inocente contra el feminismo, desdichada en su prurito de dicacidad y en todo momento anodina, que valió el lunes á la compañía de Rafael Calvo un mediano éxito, del que correspondieron los únicos aplausos á la Sra. Vitales y en el acto último á la Sra. Gil-Andrés.

De las obras representadas anoche, distinguieron en la interpretación de Puebla de las mujeres, la Srta. Ríos, la señora Gil Andrés y el Sr. Palomino, (muy deficiente la Sra. Servet), y merecieron en Juan José calurosos aplausos los señores Calvo y Rigo y las señoras Gil Andrés y Vitales, y numerosos plácemes el empresario Sr. Pradera, que cantó con mucho gusto.

Obtuvo una graciosísima ejecución, el miércoles, la comedia de Carrión y Vital Aza Robo en despoblado, en la que destacó la labor de los Sres. Norro, Rigo y Riaño.

Programa para hoy: A las cinco y media: «Mi misma cara». A las seis y media: «La monja descalza». A las siete y media: «Puebla de las mujeres» (éxito). A las diez: «Juan José»: (gran éxito).

Hernias y Deformidades - ORTOPÉDICO EN BURGOS -

Don J. Aznar Franco, reputado y antiguo ortopédico, recibirá consultas en Burgos, en el Hotel Universal (Monin), el día 26, de 10 á 1 y de 3 á 6 para los que padezcan de hernias (quebraduras) y toda clase de desviaciones y deformidades.

Con nuestro sistema de aparatos logramos la contención segura, y en muchos casos la curación de las hernias, como lo atestiguan 15 años de éxito.

Cursos ortopédicos para corregir las desviaciones del espinazo. Aparatos especiales para las imperfecciones de las piernas y de los pies. Fajas ventrales contra la obesidad y descanso de la matriz, etc.

Especialidad en piernas artificiales. Sección especial de bragueros, á precios económicos. Casa en Barcelona, calle de Carders, número 44.

Notas del reporter

Se ha posesionado del cargo de ayudante de Obras públicas en la jefatura de esta provincia D. Francisco Ramirez de Cartagena, que desempeñaba igual cargo en la de Huelva.

Continúa en Madrid el presidente de la Diputación provincial D. Juan Merino. Hace pocos días se detuvo unos días en Burgos el senador por esta provincia D. Lorenzo Alonso Martínez.

Felicitamos á D. Mariano Escudero, empleado que era de esta Delegación de Hacienda, por su ascenso á oficial tercero, lamentando su marcha.

Se encuentra levemente enfermo el beneficiado de la catedral D. Agustin Bilbao. Deseamos su rápida mejoría.

Damos el más sentido pésame á nuestro amigo D. Atanasio María Quintano por la muerte de su señora hermana, ocurrida el jueves último.

Damos nuestra enhorabuena á D. Tomás Pereda por su nombramiento de juez de primera instancia de Sequeros (Salamanca).

Se encuentra en Burgos con motivo de las oposiciones que han de comenzar mañana para la plaza de Secretario de gobierno de la Audiencia, el joven abogado de Salas de los Infantes, D. Francisco Sierra.

Mañana se harán en la Diputación Provincial las primeras pruebas de la nueva calefacción.

El mejor remedio para combatir el estreñimiento son los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

PICOTAZOS

Entre Integros. ¡Pero ha visto V. por donde sale! —¿Quién me dice? —¿Quién ha de ser, el correligionario! —¡Ah, sí; no había caído, el barbián guindillero! —Bueno, pero dígame y eso de «convidar á fresas á las mozas» ¿está dentro del credo? —Diré á V. Senantes no lo autoriza, mas por una expansión no se deja de ser... —¿El qué? —¡Pues íntegro, hombre, íntegro!

Entre concejales. ¿Como? ¿Y Vdes. no se han fijado? —¿En qué? —En el derecho que ha aprendido el jaimista. —¡Ya, ya! ¿Cómo habrá sido? —No les extrañe á Vdes.: el hombre es listo y con dos lecciones le ha bastado para defender la sentencia. —Bien está, pero ¿y quién se las ha dado? —¡Vayan Vdes. á saber; un botero no habrá sido!

En la tertulia. ¡Vamos á ver! y Vdes. ¿dónde se meten que no se las vé? —¿Que quiere V., si estamos de ejercicios! —¿Ejercicios de qué? —(La señora de al lado). ¡Vaya una pregunta! ¿No lo está V. viendo? De lengua, señora; de lengua.

¡Hola amigo! ¿De dónde viene V.? —¿Yo? Del gobierno. —¿Cómo? ¿Ya no vá V. al Cine? —¿Qué he de ir, si lo paso mejor allí! —¡Pues! ¿Hay películas? —Nada de eso, otra cosa más bonita. —¿Más aún? —Si señor: hay grescas.

Los amigos del árbol, de Burgos

En la reunión celebrada ayer por la «Sociedad local de los amigos del árbol» para ocuparse de la anunciada «Fiesta del árbol» se dió cuenta á los Sres. socios de la imposibilidad de efectuarla, apesar de las activas gestiones practicadas por la comisión designada al efecto, porque se han presentado á última hora obstáculos imprevistos, que la voluntad y buenos deseos de la Sociedad no han podido evitar.

Acordóse diferir la «Fiesta del árbol» hasta el próximo Octubre, y que las plantas recibidas se distribuyan con arreglo á las peticiones hechas, dedicándose las destinadas para Burgos á la plantación por cuenta de la Sociedad, en los terrenos del Castillo que puedan obtenerse, pues de no hacerlo se perderían.

Sensible es que tan culta fiesta no se haya podido celebrar en el presente mes, y esperamos que el tiempo que media hasta la nueva fecha señalada, será suficiente para que desaparezcan las causas que impiden la toma de posesión por el Ayuntamiento de los terrenos del Castillo, cedidos por el ramo de Guerra.

Club Ciclista burgalés

Con gran entusiasmo continúa la juventud ciclista de Burgos sus trabajos en pro del desarrollo de tan importante deporte. En reuniones últimamente verificadas, la junta directiva ha examinado diversos

proyectos con el fin de celebrar en breve varias carreras y contribuir al mayor esplendor de las fiestas de Junio.

El número de socios ha aumentado y es de esperar que el «Club» no se detenga en el camino emprendido y alcance señalados éxitos.

Hoy todos los socios han estrenado las insignias del «Club», primorosamente hechas, y en las que se distinguen, enlazados en forma artística, los atributos del ciclismo.

P. DAL

El sorteo de hoy

Con las formalidades de rúbrica, ha tenido lugar en la Diputación el sorteo de los quintos del actual reemplazo.

Han obtenido el número 1 Sancho Antillo Diez y el 234 Pedro Santa María.

Florisel, nuestro querido compañero Florisel ha sido también favorecido con la suerte. Le ha correspondido el número 47.

¡Que sea enhorabuena!

EN EL INSTITUTO

La colonia riojana

Convocados por el Sr. Garrán, se han reunido esta mañana, en el Instituto, los riojanos residentes en Burgos, en número de ochenta.

Ocupada la presidencia por los Sres. Villarejo, Garrán y Gurrea, y expuesto por éstos el objeto de la reunión en breves y elocuentes palabras, hicieron también uso de ella los Sres. García Arbeo, Urrea, Lacalle y Gil, mostrándose entusiastas partidarios de la simpática idea de constituir en esta población la colonia de riojanos.

Seguidamente nombróse una comisión directiva, compuesta por los Sres. Villarejo, Garrán, Gurrea, Arbeo y Urrea, encargada de los trabajos de organización.

Acordóse dirigir un saludo respetuoso y cordial al Sr. Alcalde, como representante de la hospitalaria Burgos, y otros al presidente de la Diputación de Logroño y prensa de dicha capital.

Una vez terminada la labor organizadora, se reunió la colonia para los acuerdos pertinentes.

Veremos con singular complacencia la pronta realización del bello propósito que anima á los riojanos que viven entre nosotros; ofreciendo cooperar con nuestro modesto esfuerzo al feliz éxito de la Colonia.

Por Telégrafo y Teléfono

Los altos cargos

Las impresiones últimamente recogidas en los círculos políticos reflejan la duda de que se confirme la noticia adelantada de que hoy se firmaría la combinación de altos cargos.

Se asegura que en ella figurará la subsecretaría de Gobernación, que desempeña D. Natalio Rivas, porque parece que á éste le alcanza algo relacionado con el famoso asunto del Crédit Foncier del Sur de España.

También se asegura que entrará en la combinación la fiscalía del Supremo. Estos rumores se han acentuado al saberse que el señor Portela ha recogido de su despacho oficial todos los papeles.

Dícese que será relevado de su cargo el Sr. Zancada, subsecretario actual de la presidencia.

De viaje

Ha marchado á Inglaterra el príncipe Leopoldo de Battemberg, hermano de S. M. la reina Victoria. En la estación fué despedido por la familia real y los elementos palatinos.

De política

No se concede importancia alguna á la visita que el Sr. Urzáiz hizo en la mañana de ayer á S. M. el Rey. En cambio son comentadísimo las manifestaciones que el señor Besada hiciera á su salida de Palacio, al decir que «ahora los Gobiernos son eternos, ó al menos así les parece á las oposiciones».

La calma política persiste, hallándose muy desanimados todos los círculos políticos, en los que impera el mayor aburrimiento.

Agravación

El marqués de Aguilar de Campoo ha sufrido un grave retroceso en la importante enfermedad que padece, la que se teme tenga un próximo y fatal desenlace.

La presidencia del Ateneo

Esta noche se reunirán los socios del Ateneo para acordar el candidato que ha de ser elegido presidente.

Hay un revuelo enorme por pretender algunos que se vote de nuevo para dicho cargo al Conde de Romanones. Espérase que se acuerde como condición indispensable que el elegido lo sea por unanimidad.

Quiebra importante

«El Imparcial» de hoy se ocupa de la quiebra de una Sociedad Azucarera, próxima á Madrid. Esta Sociedad, además de la moderna y hermosa fábrica de azúcar, tiene importantísimas explotaciones agrícolas. La finca comunica con la Corte por una línea férrea, en la cual tiene estación.

Dícese que la quiebra perjudica á varios Bancos, entre ellos al de España, cuyo quebranto se hace ascender á dos millones y medio de pesetas.

La noticia ha causado tremenda sensación.

A Cádiz

Con objeto de asistir á los funerales que se han de celebrar en Cádiz por el alma del Sr. Moret, han marchado á dicha ciudad algunos diputados á Cortes, los cuales llevan la representación del Gobierno.

Una explosión

Paris.—A la puerta de una armería, situada en la calle de Lafayette y que fué robada por los anarquistas de la banda Bonnot, ha hecho explosión una bomba de dinamita, resultando cinco personas heridas de gravedad y otras muchas con lesiones. El dueño del establecimiento ha fallecido á consecuencia de las gravísimas heridas que recibió.

Créese que los autores del terrible atentado son algunos cómplices de los bandidos.

A la Argentina

Un periódico dice que los señores Galdós y Alvarez (D. Melquiades)

han firmado un compromiso para dar una serie de conferencias en la República Argentina.

El Vizconde de Eza

Dícese que el diputado conservador Sr. Vizconde de Eza mantiene la renuncia del acta presentada en unión de las de otros diputados del mismo partido, con motivo de la retirada del Sr. Maura.

Se asegura que el Vizconde se retira de la política.

La revolución mejicana

Las fuerzas adictas al general Madero han sufrido una terrible derrota. En vista de ello el citadino general ha presentado la dimisión de la presidencia de la República, de la que se ha encargado el Sr. Delabarre.

Los senadores pidieron á Diaz un armisticio, á lo cual se negó hasta que se confirmase de modo indubitable la dimisión de Madero.

El Consejo de ministros se reunirá para confirmar al nuevo presidente en su cargo, creyéndose que este cambio de personas no solucionará el conflicto.

Se estima como segura la intervención inmediata de los Estados Unidos en vista de las actuales circunstancias.

BURGOS.—Imp. de Marcelino Miguel.

IMPORTANTE

En vista del crecidísimo número de clientes que diariamente acude á la consulta que el reputado Dentista Sr. Gurrea tenía en el Hotel Norte, se ha visto precisado á trasladarse al Espolón núm. 20, para responder mejor á la confianza que se le dispensa, y poder montar su gabinete de operaciones con arreglo á los últimos adelantos.

Dentaduras completas desde cien pesetas. Horas de consulta: de nueve á una y de tres á cinco.

GURREA, DENTISTA

Espolón, núm. 20

OFICIALES

SE NECESITAN: un carpintero mecánico que sepa desempeñar una máquina de cinta y una máquina de labrar, y un tornero que sepa tornear en un torno mecánico, en los talleres de MANUEL ANTON.

Legitimaciones y legalizaciones de firmas

Las Notarías de esta capital, de orden y acuerdo de la Dirección General de los Registros y del Notariado, han fijado éstas horas de días no festivos para aquella clase de actuaciones: De nueve á diez, la Notaría del Sr. Martínez. De nueve y media á diez y media, la del Sr. Santos. De diez á once, la del Sr. Saiz.

MORANCHEL, DENTISTA

El que más trabaja en Burgos

Dentaduras desde 100 pesetas, al contado y á plazos. Empastes desde 4 pesetas. Extracciones 2,50 pesetas.

Espolón, números 2 y 4 (junto al Arco de Santa María.)

NOTA.—Los trabajos de este gabinete (único montado con todos los adelantos), los construye el mismo profesional.

Matossi, Fanconi y Compañía

CAFÉ SUIZO

Helados, Coktails, etc., etc.



Depoto en BURGOS: Farmacia de JUSTO MARTINEZ, Plaza Mayor, número 45.—En LERMA: V. Dominguez, Mayor, 42.—En VILLADIEGO: Farmacia de Luis Escudero.

Epilepticos

Curaos sólo con los célebres Polvos del
Cav. **CLODOVEO CASSARINI**
DE BOLOGNA (ITALIA)

Nerviosos!

prescriptos por los más ilustres clínicos del mundo, por la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilepsia, histerismo, histero-epilepsia, corea, palpitaciones de corazón, insomnio, cretismo nervioso, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemiplejía, tic doloroso, gastralgia de cualquier origen, ciática, cólico muscular intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico.

PUNTOS DE VENTA EN BARCELONA: Viuda Alsina, Salvador Banús, Vilado, Vicente Ferrer, Hijo de Vidal y Rivas, Doctor Andren, J. Uriach y C., Antonio Serrano y Segala y J. Calmet—**EN MADRID:** Pérez, Martín y Compañía, Martín y Durán y F. Gayoso. Referencia: J. Bartra Jaime I, 10.—BARCELONA.

GRAN ADELANTO



La lámpara "OSRAM", se fabrica hoy con filamento de hilo estirado irrompible (último invento en la fabricación de lámparas Metálicas), que la hace tan resistente como las antiguas de carbon.

La nueva lámpara OSRAM es hoy la UNICA que resiste a todas las sacudidas, sobretensiones y manipulaciones bruscas, pudiéndose considerar como irrompible.

De venta en las centrales y buenos establecimientos de electricidad.

LEON ORNSTEIN--MARIANA PINEDA, 5, MADRID

El almacén más importante de España en el ramo de electricidad.

NO MAS SORDOS



El milagro hecho, todos oyen. El **ODITON RACHEL** probado en 30 años práctica clínica, cura a toda edad y por crónico sea el caso, la sordera y zumbidos de oídos, que privan oír. Uso fácil, sin peligro y de acción rápida al órgano auditivo, que sensibiliza y vivifica. Venden a 5 ptas. el **ODITON RACHEL** las boticas de España, América y Filipinas. Todos los que padezcan de sordera deben pedir al **Dr. Rachel, ARENAL 1.º, Madrid**, prospecto explicativo que se remite gratis.

Dr. A. Carazo

1.º de la Clínica Ginecológica del Hospital y Dispensario de San Julián y San Quirce. PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ. Consulta diaria de once a una Calera, núm. 13.

Establecimiento de vinos y comidas

PEDRO BRIONES
CASA ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1875
Plaza del General Santocildes, núm. 1.—BURGOS.

Gran Fábrica de CHOCOLATES de Baldomero Quintanilla

Paloma, 24 y Sombrerería, 15.—BURGOS.

Casa montada con los últimos adelantos. Especialidad en CHOCOLATES. Grandes descuentos al por mayor.

No dejar de visitar esta casa, que es la que más ventajas ofrece.

Valentin Marcos

Almacenes de hierros, camas y ferreteria. Único representante en Burgos de la sociedad «Cemento Portland» de la acreditada marca «Cangrejo».

Depósitos: Calle del Mercado, 14.



A 16 PESETAS
RELOJES GARCÍA

Espolón, 17.—BURGOS.

Todos los relojes que vende esta casa, lo hace con certificado de garantía.

Relojes de pared muy económicos. Despertadores desde CINCO pesetas. Relojes de bolsillo desde CUATRO.

PEDID LOS CHOCOLATES DE JACINTO RICA

LA HISPANO-FRANCESA
Zaragoza, 4.—MADRID

Billares de precisión.—Juegos de bolas.—Tacos.

Reparaciones á precios económicos.

Muebles de lujo Construcción garantizada

IMPORTANTE

Leed cuidadosamente cuanto á continuación se dice:

Si tenéis alguna enfermedad que os haya producido la infección de la sangre, como sífilis, escrófula, septicemia, soriasis, eczema, tuberculosis, envenenamiento mineral ó reumatismo mercurial, etc., tomad el

REMEDIO GRAHAN

que se vende en todas las buenas farmacias de España al precio de 25 pesetas el frasco.

Antes de adquirir éste específico, pedir prospecto con testimonios á los únicos agentes en España de la Compañía de Remedios Grahan, de Chicago.

SOCIEDAD ANGLO IBERICA, Apartado 350 Madrid

quien se lo remitirá gratis á vuelta de correo.

Imprenta

DE **Marcelino Miguel**

La casa que más conviene al público.

Servicio de carruajes

El acreditado constructor de carruajes Bernardino Lopidano, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se facture.

Puntos de Aviso
Lain Calvo, 16, teléfono n.º 16, Vitoria-14, taller de carruajes, teléfono n.º 24.
Coches para viajes y paseos á precios económicos.

Rufino Santa Olalla Gonzalo

Guerto del Rey, 2 y 4.—BURGOS
Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio, Borrador, Diario, Mayor Copiadores, etc.
Talleres de Encuadernación.—Cartonaje.—Cajas de cartón para toda clase de industrias.—Estuches, etc.
PRECIOS ECONÓMICOS

LA VOZ DE CASTILLA

Semanario independiente

DEFENSOR EN PRIMER TERMINO DE LOS INTERESES DE LA LOCALIDAD Y LA PROVINCIA

Artículos de carácter social, científicos, humorísticos. Literatura. Poesía. Conferencia telegráfica.

CUARTO AÑO DE PUBLICACION

PRECIOS DE SUSCRIPCION

España		Extranjero		Anuncios	
Trimestre	1'25 ptas.	Trimestre	2 francos	Primera plana	20 cénts. línea
Semestre	2'50 "	Semestre	3 "	Segunda	15 "
Año	4'50 "	Año	7'50 "	Tercera	10 "
				Cuarta	5 "

A los suscriptores y anunciantes, por un trimestre ó más, descuentos proporcionados.